

Uebersicht der politischen Entwicklung des Jahres 1888.

Hart am Abgrunde des Krieges entlang ist während des wüßge-
gemeine
europ.
politische
Politik. ganzen Jahres 1887 die allgemeine europäische Politik gewandelt und erst im Laufe des Jahres 1888 scheint sie, wenn dieser Schein nicht trügt, auf einen breiteren, sichereren Pfad gelangt zu sein. Eröffnet wurde dies Jahr noch mit Fortsetzungen der im Jahre 1887 so wunderbar gelösten Kunst, durch die Vereinigung der Mittel der Abschreckung und der Befähigung die kriegslüsternden Elemente im Saum zu halten. Am 31. Dezember 1887 wurden im Deutschen Reichsanzeiger die gefälschten Altentstücke publiziert, vermöge deren dem Jaren die Meinung, daß Deutschland eine russenfeindliche, doppelzüngige Politik betreibe, hatte beigebracht werden sollen. Um die Brücke des Mißtrages so golden wie möglich zu bauen, fügte der Reichsanzeiger hinzu, daß Rußland mit seinen Anklagen gegen Deutschland ganz im Recht gewesen sein würde, wenn diese Altentstücke echt gewesen wären. Als diese überaus freundliche Erklärung in Rußland nicht den erwarteten Wiederhall fand (vgl. 22. Jan.), so erfolgte am 3. Februar die Publikation des deutsch-österreichischen Bündnisses, die nicht anders als erschreckend wirken konnte. Weshalb hätte man ein so auffallendes Signal aufsteigen lassen, wenn nicht große Dinge im Anzuge waren? Der Inhalt des Vertrages bewies vor allem zweierlei: die rein besenkenden Absichten der beiden Kontrahierenden und die Strenge der beiderseitigen Verpflichtung. In der lapidaren Sprache, deren nur Ein Staatsmann